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推广“无陪护病房”难在哪？

大家最为关心的“无陪护病
房”收费是否会很高？各地的试
点表明，与家属自己请护工相比，
医院统一安排的护理员不仅服务
更专业，而且收费体系也更合理
公开。

以前的护工是由患者家属自
行聘请的，大多数护工没有接受
过专业培训，服务水平参差不齐，
收费也没有明确标准。而“无陪
护病房”里的护理员则是经过医
院培训合格后才能上岗，医院对
他们的服务质量进行监督考核，
收费“明码标价”。成都市第八人
民医院根据患者的病情和照护需
求，制定“一对一”“一对二”等多
种形式的服务包，并将服务内容

和费用进行公示，让家属自主选
择。

成都市第八人民医院院长晏
殊表示，收费体系的合理化和公
开化，对打消老百姓或者家属的
顾虑非常有作用。

住在“无陪护病房”的胡学芬
老人属于完全失能，每月护理费
3900元，长期护理保险每月补助
1997 元，自己承担的费用不到
2000元。

2024年10月，国家医保局设
立“免陪照护服务”的价格项目，
此后各地陆续出台指导价。在浙
江省长兴县人民医院“无陪护病
房”，“一对一”服务每天200元、

“一对二”服务每天150元、“一对

三”服务每天130元。在当地，如
果患者家属自己请护工，提供“一
对一”服务的价格普遍在每天260
元至350元。

为了减轻患者负担，厦门将
“无陪护”病房的服务费用打包纳
入整体护理按床日收费，并纳入
医保报销。根据患者的自理能
力，收费标准分为每天 100 元、
160 元、230 元三档，患者自付
30%，其余70%由医保基金支付。

王岳表示，好钢一定用在刀
刃上，三分医疗、七分护理，凸显
出护理的重要性。从这个角度来
说，拿出一部分医保资金用在提
升护理质量方面，是一种正确的
选择。 （央视网）

“贵族水果”为何
集体走下神坛？

“现在荔枝价格比大米都便宜”“今
年荔枝完全就是白菜价”……近期，不
少南方网友晒出荔枝降价的图片，一两
元一斤的价格令人艳羡。

曾经，荔枝与车厘子、榴莲、蓝莓、
阳光玫瑰等一起，被视为“贵族水果”，
如今已飞入寻常百姓家。近日，记者走
进北京多家超市，妃子笑的价格已降到
每斤10元以下，盒装蓝莓的价格相比
以前亦有所下降。“贵族水果”为何集体
跌下神坛？

高价水果种植规模不断扩大

“过去一些高价水果，在高利润驱动
下，种植规模不断扩大。”中国社会科学
院农村发展研究所研究员李国祥表示，
另外，技术进步也提高了生产效率、降低
了单位成本，进而导致水果价格下行。

以前，蓝莓、阳光玫瑰等是高端进
口农产品，但随着中国栽培面积激增，
2024年，中国蓝莓种植面积已经达到
140多万亩，种植面积和总产量跃居全
球第一位。

阳光玫瑰亦是同种命运，如今在中
国种植面积预计已突破百万亩，价格甚
至降到几元一斤。

如果高价水果再碰上大丰收，价格
下降成为必然。

国家荔枝龙眼产业技术研发中心
发布的《2025年全国荔枝生产形势分析
与管理建议》显示，2025年全国荔枝总
产量预计约 365.04 万吨，同比增长
111.26%，创历史新高。广东、广西等主
产区同步迎来“超级大年”，让这份甜蜜
直接走上南北餐桌。

作为榴莲主产区之一，根据泰国农
业与合作社部信息，泰国榴莲2025年
总产量预计达168.25万吨，同比增长
30.72%。作为榴莲进口大国，中国吃货
们也把“榴莲价格腰斩”送上热搜。

运输能力提升，
使“贵族水果”不再高贵

“现在全国统一大市场建设，交通
基础设施、物流仓储水平大幅提升，这
对于包括高端水果在内的整个农产品
供给都起到了重要作用。”李国祥表示。

虽然部分水果“运费比果贵”的局面
没有完全改变，但朝发夕至，天南海北的
消费者都能享用到这份新鲜和甜蜜。

进口水果亦是如此。贵为“水果之
王”的榴莲，得益于中老铁路等运输路
线，有效降低了运输损耗；远在万里之
外的车厘子，依靠海运路线提档升级，
配合成熟保鲜技术，身价已不再高贵。

电商补贴、超市大促销等，更是加
速了高端水果“去贵族化”进程。

水果丰产满足了人们的味蕾，也让
人们开始思考，高端水果是否能从“身
份标签”走向日常食物？

李国祥称，在技术水平提高、交通
物流发展等因素影响下，高端水果降价
是大趋势。另外，高利润也会吸引投
资、提高产能，长期来看，利润会被压
缩，价格也会下降。不过短期可能会因
为“大小年”存在价格波动。

（谢艺观）

“无陪护病房”能让人放心吗？
收费贵不贵？

“一人住院，全家忙乱”，
这是很多患者家庭面临过的
难题。如何既能让患者安心
治疗，又能为其家庭“松
绑”？ 近日，国家卫生健康
委等三部门印发《医院免陪
照护服务试点工作方案》，
自2025年6月起，各地开展
为期两年的免陪照护服务试
点，也就是人们常说的“无
陪护病房”。在患者或家属
自愿的基础上，由护士或医
院聘用医疗护理员为住院患
者提供生活照护服务。免陪
照护服务试点优先在老年医
学科、神经科、骨科等一级
护理住院患者占比较高的科
室开展。

其实，在医院里的重症监护
室、新生儿病房等敏感区域，一
直以来都要求“无陪护”，实行严
格的探视制度。因为限制访客和
家属进入病房，能够减少院内感
染的风险。

然而，目前“无陪护”病房大
范围推广面临不少困难。

由于传统观念，不少患者难
以接受这一服务模式，仍然选择
由家属亲自照顾。

专家认为，由于家属对医疗
过程参与少，一旦发生意外，容
易发生医疗纠纷。医院要管理好
合作的“无陪护”服务公司，由医
生、护士和护理员形成相对稳定
的团队，患者或家属参与考核护
理员的工作，这是预防纠纷的关
键。

北京大学医学人文学院教授
王岳介绍，在医疗机构被推向市
场之前，最早病房都是无陪护。

除了探视时间，都要还病区一个
安静的环境，这样更有利于病人
休息。从这个角度来说，发展趋
势应该是全面无陪护。

当前，经过专业培训的护理
员数量较少，且由于薪酬待遇不
高，人员招聘尤为困难。专家建
议，国家应加大投入，培训医疗
护理员，并逐步将护理费用纳入
医保报销，从而推动“无陪护病
房”服务模式的普及。

“无陪护病房”服务能让人放心吗？

不用家属陪，也不用自己找
护工，“无陪护病房”能让人放心
吗？收费贵不贵？

在成都市第八人民医院神经
内科“无陪护病房”，89岁的胡学
芬老人已在这里入住半年了。3
年前，她因脑梗、股骨骨折，长期
卧床，反复肺部感染。

胡学芬的儿子史可介绍，来
之前他们是自己请护工或者叫保
姆，他没有接受过任何专业培训，
所以让人感觉不放心。到这儿来
之前，母亲身上长了褥疮，这样才
来到了八医院。他感觉很不错，

护理员比较专业，比如说翻身、擦
身、换尿布，这些事情都事无巨
细。

成都市第八人民医院是一家
老年专科医院，目前，入住的
2000名患者中，80%以上是失能
失智老年人。其中，96%的住院
患者自愿选择医院提供的免陪照
护服务。医院根据患者病情和自
理能力，将照护标准分为7个等
级，分别对应不同的服务内容和
收费标准。

成都市第八人民医院照护部
主任罗琳文介绍，希望护理员能

够提供像家属一样的亲情式陪
伴，也能够提供生活服务内容，同
时还能够提供一些专业照护的知
识。

在广西，目前已有73家医院
开设“无陪护病房”，提供1万多个

“免陪照护”床位。桂林市人民医
院是广西首批试点医院。

医生、护士、护理员已形成
相对固定的团队，患者对“无陪
护”服务接受度也越来越高，

“无陪护病房”签约率由从试点
初期的不足 10%提升到现在的
50%。

“无陪护病房”收费体系更加合理公开


